

Il est pourtant des badauds qui ouvrent à tout cela une bouche de gobe-mouche avec cette différence qu'une chauve-souris pourrait s'y loger par mégarde et qui s'écrient :

AH ! !

..... Quel homme admirable que Sir Metcalfe ! quel homme impayable que Sir Charles Metcalfe ! quel homme inexpugnable que Sir Charles Theophilus Metcalfe ! il est comme le soleil qui n'a jamais vu son pareil. Quand on pense qu'il a trouvé le moyen de gouverner sans conseil exécutif, sans ministres ; que par un travail opiniâtre il fait à lui tout seul la besogne de dix chefs de départements et épargne au trésor public autant de milliers de louis. Mais en effet c'est admirable et à notre tour nous crierons aux badauds ci-dessus :—

OH ! !

..... que vous êtes bons, ou, pour parler plus poliment, que vous êtes bêtes ! Eh mes braves, selon votre doctrine le gouverneur par excellence, le gouverneur-modèle serait le grand-Turc, l'empereur de Maroc, ainsi appelé parcequ'il se chaussé de maroquin, un pacha à plusieurs queues, le grand Shah de Perse ou un Rhajha d'Inde, sont le beau idéal du gouverneur. Ces gens là gouvernent en effet sans conseil responsable ; comme ils empochent tout ils n'ont pas besoin de receveur-général ; les frais de justice sont même économisés en ce qu'il n'y a pas de juges, de procureurs-généraux, de solliciteurs-généraux, tout se décidant *subito* par le prince ; l'emploi de bourreau même est quelquefois retranché, le cimetière du potentat faisant l'office à merveille,

Ce système pourrait bien, après tout, être en effet le meilleur de tous, et personne ne le varierait tant que nous si nous étions Grand-Turc ou Pacha ou Shah ou Rhajha ; mais tant que d'autres auront les charges et nous les coups de bâtons sur la plante des pieds, ou les rançons à payer, ou le service guerrier à faire, nous en dirons pis que pendre et nous aurons raison. Voilà ce qui nous fait soupçonner que Sir Charles Metcalfe qui est, assure-t-on, un Rajha d'Inde, trouve la chose admirable et qu'il est appuyé d'un tas de suspects qui ne crient si fort : hurra ! que parcequ'ils ont tous en leur particulier l'espoir d'être faits Pachas, petits Shahs, Visirs, Grands-Eunuques même, tous dignitaires qui s'endorment sans rêver aux inconvénients de la responsabilité.

Nous admirons la hardiesse, pour ne pas dire le toupet, avec laquelle ces braves gens disent qu'ils veulent à cor et à cri le gouvernement responsable.... le gouvernement responsable comme l'entendent Sa Hautessé Mustapha Théophilus Metcalfe et son grand Mufti Wakefield... ! Pas difficiles mes gars ! Jouez au plus fin ; nous le voulons ; remportez la victoire, nous y consentons ; dévorez les dépouilles, tope ! Mais au moins ne croyez pas que nous prenons vos tours, vos sauts, vos culbutes, vos cabrioles pour de l'argent comptant. Au plus fort la poche, c'est juste ; mais ne faites point les mijaurés, les modestes, et pour l'amour de Dieu, ne parlez jamais du bien public, de l'intérêt public, de la cause publique.

Il y a quelque tems nous ayons le dernier roman de Mr. Eugène Sue, les *Mystères de Paris* et nous offrons de le prêter à un de nos amis en lui disant que